

La jornada, organizada por la Subdere, abordó aspectos clave para potenciar la gobernanza local.



**ISABEL CHARLÍN REYES**  
 icharlin@ladiscusion.cl  
 FOTO: ARCHIVO

SE ABORDARON TEMAS CLAVE PARA UNA MEJOR GOBERNANZA LOCAL

# Más de 260 alcaldes participaron en jornada de capacitación de la Subdere

**Actividad se llevó a cabo en Santiago durante esta semana.** Dentro de las áreas trabajadas, se profundizó en la inversión, gestión municipal eficiente, buenas prácticas, seguridad pública, modernización del Estado y participación ciudadana.

**A**lcaldes y alcaldesas de todo el país se dieron cita en Santiago este martes 7 y miércoles 8 de enero, en el marco del encuentro “Fortalecimiento Integral de la Institución Municipal: Capacitación para Alcaldes y Alcaldesas 2025”. El inicio oficial estuvo a cargo del Presidente de la República, Gabriel Boric, quien se reunió en el Palacio de La Moneda con los jefes y jefas comunales, además de ministros, ministras, subsecretarios, subsecretarias y otras autoridades del gobierno central.

La ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, quien abrió la primera jornada de capacitación, destacó que es importante “tener una jornada de trabajo al inicio del nuevo mandato de alcaldes y alcaldesas, tener un espacio para poder intercambiar información, donde ponernos todos al día y compartir los instrumentos de trabajo que tenemos para tantos desafíos que en conjunto debemos enfrentar. Todo esto es para renovar en lo que creemos profundamente el gobierno que es la alianza de trabajo y que hemos tenido con los municipios del país”.

El primer panel profundizó en la inversión central y regional para municipios y contó con las exposiciones de la subsecretaria de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), Francisca Perales; la subsecretaria de Evaluación Social, del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, Paula Poblete; la directora nacional de Planeamiento de la Subsecretaría de Obras Públicas, María de los Ángeles Sobarzo; y la subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, Gabriela Elgueta.

La subsecretaria Francisca Perales, quien expuso sobre las áreas de trabajo de la Subdere, planteó que “éste es un espacio de intercambio, donde los alcaldes y alcaldesas pudieron dialogar

con personas del Ejecutivo para poder ir sacando adelante las iniciativas que nos parecen importantes de poder ir profundizando en la alianza que podemos tener como gobierno central y como gobiernos locales. El apoyo que genera la Subdere hacia los municipios tiene que ver con el fortalecimiento de capacidades, ya que los municipios cumplen el rol de ser la primera puerta del Estado ante las personas, que son los que reciben normalmente a los ciudadanos y ciudadanas”, dijo.

El segundo panel abordó la gestión municipal eficiente y contó con las ponencias de Nancy Barra, representante de la Contraloría General de la República y de María Ignacia Jiménez, de la Fundación Chile Descentralizado, quien esbozó propuestas para mejorar la eficiencia de los municipios. Además, de contar con las experiencias exitosas de gestión municipal del alcalde de Coquimbo, Ali Manoucheri; y el alcalde de Puerto Varas, Tomás Gárate.

## Seguridad y Modernización

En la segunda jornada se realizó un panel que trató sobre seguridad pública y estuvo a cargo de la subsecretaria de Prevención del Delito, Carolina Leitaó; y la jefa de la División de Seguridad Pública, Natalia Silva, quienes presentaron los distintos programas sobre esta materia, como también los principales avances y cifras en materia de seguridad pública.

A continuación, el panel de modernización del Estado y su impacto en la gestión municipal profundizó en la importancia de ésta para los municipios y su papel en fortalecer la gestión pública local. En la instancia expusieron Isabel Millán, directora de la Secretaría de Modernización del Estado del Ministerio de Hacienda; y José Inostroza, director de la Secretaría de Gobierno Digital, quienes presentaron los principales avances y desafíos en materia digital.

Para cerrar la jornada, el panel sobre participación ciudadana y buenas prácticas destacó la importancia

de la participación ciudadana como herramienta para mejorar la gobernanza, a través de las exposiciones de Carmen Luz Morales, directora del Observatorio de Participación Ciudadana y No Discriminación del Ministerio Secretaría General de Gobierno, y de la experiencia de la Municipalidad de Maipú, donde se destacó el trabajo del Departamento de Enlace Comunitario de la Dirección de Seguridad del municipio.

## “Quiero que les vaya bien”

El Presidente Gabriel Boric, durante la inauguración de la jornada, insistió en que “quiero que a los alcaldes y alcaldesas les vaya bien en sus gestiones, independiente de las diferencias políticas que podamos tener. Quiero que logren mejorar la calidad de vida de sus vecinos y vecinas, que desarrollen nuevos polos productivos, que construyan nuevas plazas, que haya más iluminación en sus calles, que mejoren la calidad de la educación, que se refuerce la seguridad y tantas cosas más”, sostuvo.